

UNA FUENTE INDIRECTA PARA EL CONOCIMIENTO DE LA ESPAÑA BIZANTINA: ESTEBAN DE BIZANCIO

A. González Blanco
Universidad de Murcia

SUMMARY

This article is based on the lecture of all the passages of Esteban de Bizancio which make reference to Hispania. It is evident that the geography that this author knows is limited primarily to the Mediterranean coast. It is suggested the possibility that the reason for this is the political reality of the restauration of the *ORBIS ROMANUS* carried out by Justinian, and for which reason Esteban de Bizancio could be considered an indirect source for the study of the Bizantine expansion in the Iberian Peninsula.

1. UNA FUENTE CONOCIDA

Ya a comienzos de siglo A. Schulten, el gran maestro de la historia de España en la Antigüedad recordó la importancia de Esteban de Bizancio en razón de los muchos nombres de lugar hispánicos que nos ofrece su léxico. Pero no volvió sobre el tema, quizá porque entonces los temas a plantear eran tantos que discusiones más pormenorizadas debían esperar a que las coordenadas de la ciencia se orientaran por otros derroteros. De todas formas por la mente de Schulten debía rondar algo de lo que aquí vamos a exponer ya que tras hablar de Esteban de Bizancio nos recuerda que hay una historia descriptiva de España en tiempo de Justiniano contenida en un manuscrito del siglo X, el cual nos ofrece también los textos de los agrimensores romanos⁽¹⁾.

2. LA OBRA Y LOS TEXTOS DE ESTEBAN DE BIZANCIO

Esteban de Bizancio es un autor del que sabemos muy poco. De algunos datos

(1) A. SCHULTEN, *Iberische Landeskunde. Geographie des antiken Spanien*. Band I, Strassbourg/Kehl 1955, pp. 100-101

contenidos en su obra deducimos que su vida hay que enmarcarla entre unas fechas que van desde después del año 400 d.C. hasta comienzos del siglo VII⁽²⁾, pero de todos los datos contenidos en su obra sacamos el convencimiento de que el autor la redactó en los días del gobierno de Justiniano, probablemente entre el 528 y el 535⁽³⁾.

La obra *Ethnika* en su origen debió ser amplia. No se sabe con exactitud el número de libros que la componían, pero debían ser entre 50 y 55 libros⁽⁴⁾, de los que más de un⁽⁵⁾ epitomador extractaron, en fecha difícilmente determinable, el ejemplar que ahora poseemos. De todas formas en tiempo de Constantino Porfirogénetos aún existía la obra completa y hay pruebas de que el emperador la usó al redactar su tratado *De administrando imperio*⁽⁶⁾.

El epítome está redactado en orden alfabético y de él extraemos las citas que se refieren a ciudades o gentes hispanas. Son las siguientes:⁽⁷⁾

"ABDERA. Hay dos ciudades (de este nombre)... La segunda es la de Iberia, cerca de Gades, como cuenta Artemidoro en el segundo libro de su descripción geográfica. El ciudadano de allí se llama abderita. (*Ethnika*, Edición de A. Meineke, Graz 1958, p. 5).

ADERKON, ciudad de Iberia, presenta la misma forma que Askalon. El gentilicio es aderkonita, como ascalonita (p. 26).

EBURA, ciudad de Iberia, como cuenta Estrabón, A su ciudadano se le llama eburreo. (p. 37)

ACUTIA, ciudad de Iberia, según Estrabón en su tercer libro. El gentilicio es acuitano, como cita el mismo Estrabón. Pero parece que tiene la i por pleonismo. (p. 61s.)

ALEA...Hay también otra ciudad de este nombre que pertenece a los carpetanos, raza céltica. Al ciudadano se le llama aleo siendo así homófono con el fundador... Hay también otro gentilicio que es aleata y que se forma de la misma manera que de Tegea viene tegeata. (p. 70)

ALTEA, ciudad de los olcades. Los olcades son un pueblo de Iberia, vecino de Cartagena, a la que llaman también la *ciudad nueva*. El gentilicio es alteo, como eeo, o bien alteata, o bien alteano; pero también encontramos alteea, en los escritos de Demetrio (p. 73).

ALONIDE, isla y ciudad de Marsella, como dice Artemidoro. El gentilicio es alonita.

(2) HONIGMANN, "Stephanos Byzantios", RE III A,2, 2369-2399, nuestra cita en la col. 2369.

(3) HONIGMANN, *lo. cit.* col. 2372s. Discute este autor la opinión de Sokolowski de que la obra de Esteban de Bizancio sería anterior a la obra *Synekdemos* de Hierokles, que según el mismo Sokolowski habría sido redactada en el año 535, cosa que según Honigmann no se demuestra. Es en función de las citas a diversas ciudades que aparecen en *Ethnika* y de la historia conocida de tales ciudades como se puede llegar a la conclusión que hemos recogido en el texto.

(4) HONIGMANN, *ibidem* col. 2379.

(5) Según conclusión de Stemplinger, citada por HONIGMANN, *Ibidem*, col. 2376.

(6) HONIGMANN, *Ibidem*, col. 2395. La obra *De administrando imperio* es uno de los numerosos manuales que proliferaron en el siglo X d.C. en tiempos de Constantino Porphyrogenetos para instruir al príncipe Romano II (Cfr. A.Rambaud, *L'empire grec au Xme siècle*, Paris 1870, pp. 78-174).

(7) Al transcribir los nombres griegos lo hacemos de la forma más simplificada posible, según los criterios que en su día estableciera el Prof. Fdez-Galiano. Naturalmente concedemos prioridad al uso comúnmente establecido en los casos usuales. Para eventuales comprobaciones añadiremos los textos griegos al final de nuestro trabajo.

ARBACE, ciudad en la Celtiberia, como cuenta Iobas. El gentilicio es arbaceo (p. 110).

ARBUCALE, ciudad grande de las que están a este lado de acá del río Ibero, y a la que con dificultad capturó Anibal, como dice Polibio en su libro tercero (p. 111).

ARSA, ciudad de Hispania, como dice Caracte en la décima de sus crónicas. El gentilicio es arseo (p. 125).

AFRODISIAS...La segunda es una ciudad de Iberia, en su parte céltica. La tercera es una isla, que primeramente se llamó Eritia, situada entre Iberia y Gades... El gentilicio es afrodisieo (p. 150).

BECULA, ciudad de Iberia, cerca de las columnas de Heracles. El gentilicio becu-
leo (p. 155).

BETIS, río de Iberia que es llamado Perce por los indígenas. También se llama BETICA la región, nombrándola así con un apelativo genérico formado a partir del nombre del Betis (p. 156).

BACCEOS, pueblo de Hispania (p. 156).

Belgice, una región, como BETICA, vecina de las Germanias (p. 161).

BARGUSIOS, pueblo occidental asentado junto al río Ibero, según cuenta Polibio en su tercer libro. Hay también una pequeña ciudad que se llama Barcusa en Fenicia. Al ciudadano de allí se le llama barcuseño (p. 158).

De los BEBRICES hay dos pueblos... el otro junto a los iberos, en Europa... El gentilicio es bebriceo y bebricia. También se encuentra *bébrisa*, según la forma *Finisa*, *Cilisa*, *Trisa*... (p. 161).

BELITANOS que son pueblos lusitanos (¿cerca de los lusitanos?), como cuenta Artemidoro en el tercer libro de su geografía (p. 161).

BELONA, ciudad y río en la Bética de Hispania. Al ciudadano de allí se le llama belonio (p. 162).

BRAQUILE, ciudad de los ceretanos. Estos son limítrofes con los iberos. El gentilicio es braceo (p. 185).

BRUTOBRIA, ciudad situada entre el río Betis y los Turdetanos. Quiere decir Brutópolis, pues la desinencia *-bria* significa eso, como ocurre en Poltumbria, Selymbria. De ahí que el gentilicio sea brutobriano, al modo de selimbriano, polimbriano, mesimbriano (p. 187).

BISNEOS, pueblo de los Bébrices, así llamado por su rey Bisno matado por Ilo (p. 190).

GLANIS, ...es también un río de Iberia... (p. 208).

GLETES, pueblo ibérico, vecino de los Cinetes. Lo cita Herodoro en su libro décimo (p. 209).

DERA, tierra de Iberia, de la que nace el río Sicano. A sus habitantes se les llama dereos (p. 228).

DIA, ... ciudad de Lusitania, en las cercanías del océano... El gentilicio es dieo, y el femenino díade de donde deriva el epíteto díades que se aplica a Atenas (p. 229).

EBORA, ciudad costera en el océano, más allá de Gades. El gentilicio es eboreo (p. 259).

ELIBIRGUE, ciudad (p. 259 en nota, como texto procedente del código S, pero no aceptado en el texto crítico).

ELMANTICE, ciudad (p. 259 en nota, como texto procedente del cod. S, pero no aceptado en el texto crítico).

ELBESTIOS, pueblo de Libia. Lo cita Filistos en el libro VII de su obra *Sobre los libros...* Hecateo en su libro sobre *Europa* cita: "ELBESTIOS y MASTIENOS" (p. 264).

ELIBIRGUE, ciudad de Tartessos. Hecateo la cita en *Europa*. El gentilicio es elibirgio (p. 266).

ELMANTICE, ciudad de Iberia situada más allá del río Ibero, según Polibio, libro tercero. El gentilicio es elmántico (p. 269).

EMPORION, ciudad céltica, fundación de los masaliotas... Al ciudadano de allí se le llama emporita (p. 270).

EORDEAS: Hay dos regiones con este nombre... Hay también otras dos, una de Iberia... cuyo nombre deriva de un cierto Eordo. Al habitante de allí se le llama eordeo. Se acentúa la palabra así: eordós, como dice Herodiano en su libro sexto. También se les llama eordista derivado de *eordidso* como lido viene de *lididso* (pp. 271-272: en nota se indica que probablemente es un error ya que los geógrafos no conocen ninguna Eordea de Iberia, del mismo modo que se indica que el gentilicio también es *eordós* junto a *eordaios* y que debe haber ahí otra omisión debida a fallo del escriba).

HESDETES, pueblo ibérico, que Hecateo cita en *Europa* (p. 282).

HESPERIA, es el ocaso y la parte occidental. El gentilicio es hesperio y también hesperiota, también hesperita es como se llama al occidental derivándolo del ocaso, del occidente (p. 282).

ZACANTA, ciudad de Iberia, que conquistó Anibal, como dice Apolodoro en su tercer libro de crónicas. El gentilicio es zacanteo (p. 294).

ZACINTO, ciudad, cuyo nombre deriva del dárdano Zacinto... Una segunda ciudad de este nombre hay en Iberia... El ciudadano de Zacinto es llamado zacintio y zacintía (p. 294).

ELIDE...una tercera ciudad de este nombre está en Hispania. Al ciudadano de la Elide se le puede llamar igualmente... elídio... elíeo y eleo (p. 301).

HEMEROSCOPION, ciudad de los celtíberos, colonia de los Foceos. Lo cita Artemidoro en su segundo libro geográfico (p. 302).

HERACLIA, ciudad...céltica (p. 303).

TERSITAS, pueblo ibérico. Lo cita Polibio en su tercer libro (p. 310).

IBERIAS hay dos. Una que llega hasta las columnas de Heracles, desde el río Ibero, del cual Apolodoro en su segundo libro *Sobre la tierra* dice: "Más acá de los Piri-neos está el Ibero, gran río que vierte sus aguas al mar interior". Dicen que está dividida entre muchos pueblos, como narra Herodoro en la décima historia de las escritas sobre Heracles donde escribe: "Este pueblo ibérico, que digo que vive a lo largo de las costas de la travesía por mar, siendo sólo un pueblo está dividido con nombres según sus tribus. Y primeramente los que habitan la parte occidental más lejana son los llamados cinetes; desde aquéllos y por referencia al que va hacia levante están los gletes, luego los tartesios, a seguido los elbisinios, luego los mastienos, luego los celcianos y a continuación ya está el Ródano". Fué dividida Iberia en dos provincias, que ahora ya son tres, como dice Marciano en su periplo de la misma: "Así pues, al principio Iberia fue dividida en dos provincias por los romanos, ahora en tres: Bética, Lusitania y Ta-

rraconense". Artemidoro en el segundo de sus libros de geografía dice que está dividida así: "Desde los montes Pirineos hasta el lugar en que está situado Gades y toda la tierra de más adentro, la región se llama igualmente Iberia e Hispania. Fué dividida por los romanos en dos provincias.... extendiéndose una desde los Pirineos hasta Cartago Nova y las fuentes del Betis; y las tierras de la segunda provincia hasta Gades y la Lusitania"...La otra Iberia está junto a Persia. El gentilicio es íberes, lo mismo que pieres, bidseres. Dionisio dice: "Junto a las columnas vive el pueblo magnánimo de los iberos". Y Aristófanes en la obra *Trifalete*: "Conociendo a los iberos de Aristarco hace tiempo"; y "los iberos a quienes diriges para ayudarme en la carrera". Y Artemidoro en el segundo de sus libros geográficos dice: "Se sirven de la escritura de los ítalos, los iberos que viven junto al mar". Y de ibero ha derivado Iberia, que es femenino como dice Menandro en el *Escudo*: "Griega, no ibérica". También se dice "ibérico". Así (Dionisio): "Y el primero en los comienzos fue el mar ibérico". También se dice "Iberita". Así Partenio dice en su obra *Leucadía*: "navegaron por las costas iberitas". Del genitivo, el nominativo es también Iberos, al modo como ocurre con *tu phylakos, o phylakos*. Apolonio en sus *Parónimos* dice: "De los genitivos derivan los nominativos, y aquéllos que tienen más de dos sílabas se hacen esdrújulos en el nominativo y esto tanto en el esquema simple como en el compuesto. Así son formas simples: "mártyr, mártiros, ho mártiros", "Chárops, Cháropos, ho Cháropos, Charópoio t'ánaktos", "Troídsen Troídsenos, ho Troídsenos, hyiós Troídsénoio", "Iber, Iberos, ho Iberos". De donde hallamos en Cuadrato hablando de los iberos en el libro quinto del *Millar Romano* dice así: "Y luchando juntamente con ligures y con iberos". Y lo mismo dice Abron en sus *parónimos*. Y en la obra *Malthakoís* se dice de Cratino, "es un ibero de barba de chivo". Se dice que los iberos beben agua, como cuenta Ateneo en *Deipnosophistas* libro 2º cuando dice: "Filarco en el libro 7º dice que todos los iberos beben agua, aun dándose el caso de que son los más ricos de todos los hombres, ya que tienen plata y oro en abundancia, comen siempre una sola vez al día por su tacañería, pero en cambio llevan vestidos lujosísimos"(p. 323-325).

IBILLA, ciudad de Tartesia. El gentilicio es ibillíno. Entre ellos se dan los metales de oro y plata (p. 326).

ILARAUGATAS, son iberos. Hecateo en Europa. Existe también un río ILARAUGATA (p. 330).

ILERDA, ciudad de Iberia, cercana a los Pirineos. A su ciudadano se le llama ilerda (p. 330).

ILURGIA, ciudad de Iberia. Polibio habla de ella en el libro once. El gentilicio es ilurgeo (p. 331)

INDICE, ciudad de Iberia, cercana a los Pirineos. Algunos la llaman Blaberura. El gentilicio es indiceta (p. 332)⁽⁸⁾.

HISPANIAS (así designada del nombre de Hispano, un gigante), son dos provincias de Italia, la grande y la pequeña (De ellas habla Caracte en el libro 10º de sus *Crónicas* "A la Hispania pequeña, a la más lejana, al haberse rebelado los lusitanos una vez más, fue enviado contra ellos por los romanos el general Quinto". Y de igual ma-

(8) P. PERICAY FERRIOL, "Sobre los nombres de Indica, la ciudad hispana junto a Emporion". *Emerita* 1950,151-173.

nera habla de las dos Hispanias: "Quinto, el general romano, habiendo sido vencido por Viriato en las dos Hispanias hizo pactos con él". Que ésta misma se llama Iberia, lo dice en el libro tercero de las *Helénicas*: "A Hispania los griegos primeramente la llamaron Iberia, cuando aún no conocían la denominación de todo el pueblo sino sólo de una parte de la tierra, la parte que queda junto al río Ibero. La llamaron Iberia a partir del nombre de éste, y llamaron así a toda la tierra. Y sólo más tarde se dice que se le cambió el nombre por el de Pania (p. 339).

Existe también una ITALICA ciudad de Iberia. El gentilicio es italicesio e italicesia. A la región se le llamó unas veces Inotria y otras Hesperia (p. 341).

CALPE...y a la ciudad CARPIA... algunos a éstos les llaman carpetanos lo mismo que carpianos (pp. 349-350; pero no se refiere a la Kalpe de Hispania, sino a la del oriente).

CARTEA... Hay una CARTEA de Iberia, de la que habla Artemidoro en el segundo libro de sus escritos geográficos (p. 358).

CARPIA, se dice que está en Calpe, puesto que algunos llaman a la ciudad CARPIA y el gentilicio lo hacen carpetano (p. 361)

CARPESIOS, pueblo ibérico de más allá del río Ibero (p. 362).

CARQUEDON...Hay otra CARQUEDON, ciudad de Iberia, a la que también se llama "ciudad nueva"...Al ciudadano se le llama carcedonio... (p. 363).

CASTALON, es la mayor ciudad de Oretania, como dice Artemidoro en el tercer libro de sus escritos geográficos. El gentilicio es castalonita, como askalonita y tarraconita (p. 366).

CRABASIA, ciudad de los iberos. Hecateo habla de ella en *Europa*. El gentilicio es crabasio y crabaseio y crabasiata y crabasiano según la región (p. 380).

CROMIUSA, isla de Iberia. Hecateo habla de ella en *Europa*. El gentilicio es cromiusio (p. 386).

CINETICO, lugar de Iberia, cercano al océano. Heródoro en el libro décimo de sus hazañas de Heracles. Los habitantes se llaman cinetes y cinesios.(p. 393).

CIRENE...Hay otra ciudad de este nombre en Iberia y otra en Marsella. El gentilicio es cireneo. De allí (de Libia) era el historiador Eratóstenes Agacles hijo. También se dice cirenaida, como tebaida, y cirenita (p. 396).

LIGISTINA, ciudad de los lígios, de la Iberia occidental, cercana y próxima a la ciudad de Tartesso. Sus habitantes se llaman lígies (p. 416).

LUSITANIA, limítrofe con la Bética. Marciano la cita en el periplo de la misma. El gentilicio es lusitano (p. 419).

MACE, ciudad céltica. Hay también una ciudad céltica que se llama MENACE. El gentilicio es maceno (p. 426).

MENOBORA, ciudad de los Mastienos. Hecateo la cita en su obra *Europa*. El gentilicio es menoboreo(p. 426).

MALACE, ciudad de Iberia. Marciano la cita en el segundo de sus epítomes de Artemidoro. El gentilicio es malacitano (p. 429).

MASSIA, región colocada junto a los Tartesios. El gentilicio es Massiano. Teopompo la cita en su libro cuarenta y tres (p. 436).

MASTIANOS, pueblo cercano a las columnas de Heracles. Hecateo habla de él en su libro *Europa*. Llamados así por la ciudad de Mastia (p. 436).

MASTRAMELE, ciudad y puerto de la Céltica. Artemidoro en el epítome de los once (p. 436).

MEGALA POLIS,... Hay también una MEGALA POLIS de Iberia, como cuenta Filon...(p. 438).

MELUSA, isla frente a Iberia. Hecateo la cita en *Europa*. El gentilicio meluseo (p. 450).

MISGETES, pueblo de los Iberos. Hecateo en *Europa* (p. 454).

MOLIBDINA, ciudad de los Mastienos. Hecateo en *Europa* (p. 455).

NOMANTIA, ciudad de Iberia. La cita Iobas en el libro segundo de su *Arqueología romana*. El gentilicio es numantino que se ha formado a causa del *ou* (p. 478).

NIRACE, ciudad céltica. Hecateo la cita en su obra *Europa*. El gentilicio es nirácio, a la manera como de Nárica se forma naricio (p. 479).

OBOLCON, OBOLCONOS, ciudad (de Iberia). El gentilicio es obolconíta

ODISSEOS, ciudad de Iberia. Es nombre masculino. El gentilicio suena igual, como ocurre en los casos de atarneos y dipeos (p. 484).

OLBIA,... Hay una quinta ciudad del mismo nombre que se encuentra en Iberia... El gentilicio se dice olbeno y también olbiaco, y el femenino olbiace (p. 489).

OLBISIOS, pueblo situado junto a las columnas de Heracles. También se les llama a veces olbisínios (p. 489)

OLCADES, como Arcades, pueblo de los iberos de más allá del río Ibero. Polibio los cita en su tercer libro (p. 489).

PALLANTIA, ciudad de Iberia. El ciudadano de allí es llamado pallántio (p. 497).

RODE, ciudad de Iberia. El gentilicio es rodeo como mendeo, o judeo (p. 546).

RODOE, ciudad indica (INDIKE). El gentilicio es rodoita como arsinoita (p. 546)⁽⁹⁾

SARGANTA, ciudad de Iberia. El gentilicio es sargantino (p. 556).

SICANE, ciudad de Iberia, que Hecateo nombra en *Europa*. El gentilicio es sicánio (p. 566).

SIXO, ciudad de los Mastienos. Hecateo dice: "Más allá está la ciudad de Sixo (p. 571).

SABBATIA, ciudad céltica. El gentilicio es sabbatiano y sabbátio (p. 549).

SEGIDA, ciudad de los celtíberos. El gentilicio es segideo (p. 559).

SIALIS, ciudad de los mastienos. El gentilicio es sialita en el lenguaje ordinario. También se puede decir sialeo (p. 588).

TARSEIO, ciudad junto a las columnas de Heracles. Polibio la cita en el libro tercero. El gentilicio que convenía sería tarseíta o tarseiota, pero epicorísticamente se llaman tarseinos (p. 604).

TARTESSOS, ciudad de Iberia, nombre que viene del río que fluye o nace del monte de la plata, río que también lleva estaño a Tartessos. El gentilicio es tartessio y tartessia y tartessis. Y de ninguna manera "Tartéssio ciudad dichosa" (p. 606).

TENEBRIO, promontorio, y aldea llamada TENEBRIA de Iberia. Al aldeano se le llama tenebriano, de la misma forma que poltumbriano y mesembriano (p. 615).

TLETES, pueblo ibérico que vive cerca de los tartesios. Teopompo lo cita en el li-

(9) Indiké aquí probablemente signifique "india", pero también podría significar "indigete", ya que Rosas están junto a Ampurias y ésta parece ser la ciudad de Indike

bro cuarenta y cinco (p. 627).

TRITE, ciudad de la zona de las columnas de Heracles

TURDETANIA, región de Iberia, que también se llama Bética, cercana al río Betis. Los habitantes se llaman turdetanos y túrdulos. Artemidoro llama a la región TURTITANIA y a sus habitantes turtus y turtitanos (p. 629).

HIOPE, ciudad en la península Ibérica. Hecateo la cita en su libro sobre Europa: "Más allá está la ciudad de Hiope, y más allá el río Lesiro". El gentilicio es hiópico por derivación (p. 649).

ORISIA, ciudad de Iberia. El gentilicio es oritano. Artemidoro la cita en el libro segundo de su geografía diciendo: "Ambos habitan la costa y algo de las regiones del interior, en primer lugar los Oretanos, cuyas ciudades mayores son ORSIA Y CASTALON (p. 710).

3. LA IDENTIFICACION DE LOS TOPONIMOS CITADOS

Tomando como punto de referencia las identificaciones que en su día hicieran los redactores de la RE y los sucesivos avances de la ciencia captamos el siguiente panorama:

ABDERA= ADRA⁽¹⁰⁾.

ADERCO= Esta denominación únicamente aparece aquí ¿Podría ser ILURCO o ILERCAVONIA?⁽¹¹⁾. Desconocida.

EBURA (AIBOURA)= ¿EBUROBRITTIUM?. Desconocida. Más probablemente, como indica Tovar, se trata de una repetición de la misma ciudad de Eborac que va a citar después. Esta variante aparece en las monedas. En este caso la ciudad sería a identificar con el cortijo de Eborac, en el *conventus gaditanus*⁽¹²⁾.

ACUTIA (AKOUTEIA)= Ciudad de los vacceos en la cuenca del Duero. Desconocida⁽¹³⁾.

ALEA = Desconocida, pero debía estar en la Carpetania⁽¹⁴⁾.

ALTEA (ALTHAIA)= Ciudad de los olcades, cercana a Cartagena⁽¹⁵⁾.

ALONIDE= Localización incierta⁽¹⁶⁾.

(10) HÜBNER, RE,I,1, Stuttgart 1893, col. 23; A. TOVAR, *Iberische Landeskunde. Zweiter Teil. Die Völker und die Städte des antiken Hispanien. Band I. Baetica*, Baden-Baden 1974, p. 83.

(11) HÜBNER, RE,I,1, col. 357; A. Tovar, *op. cit.: Baetica* p. 52, nota 58.

(12) El hecho de que se cite aquí AIBOURA y más adelante EBORA hace plantear el problema de si serán, quizá, la misma ciudad, dado que además lo que de cada una se dice no son datos excluyentes. De no ser así esta denominación sería también un *hapax* cuyo más cercano pariente podría ser Ebuobrittium. Cfr. Hübner, RE,I,1, col. 940. Cfr. *infra* nota 34.

(13) Según Hübner sería una forma errónea de AKONTIA, cuya localización de todas formas es desconocida. Cfr. RE,I,1, col. 284, A. TOVAR, *Iberische Landeskunde, Segunda Parte. Las tribus y las ciudades de la antigua Hispania. Tomo 3: Tarraconensis*, Baden-Baden 1989, p. 329.

(14) HÜBNER, RE,I,1, col. 1357; A. Tovar, *Iberische Landeskunde. 3. Tarraconensis*, p. 233.

(15) HÜBNER, RE,I,2, Stuttgart 1894, col. 1693. Según Polibio es la ciudad principal de los olcades, pero, según Livio, la ciudad que desempeña tal papel sería Cartala. Véase A. TOVAR, *Iberische Landeskunde. 3. Tarraconensis*, Baden-Baden 1989, p. 185.

(16) Alonis es citada como isla y ciudad de Marsella. La identificación con la ciudad de Hispania que citan Pomponio Mela II, 93 (Allonem) y Ptolomeo II, 6 (ALONAI) es posible pero incierta. Cfr. J. BRUNEL, "Etienne de Byzance et le domaine marseillais", *REAXLVII*, 1945, 122-123. Cfr. HÜBNER, RE I, 2, col. 1595. Sobre todo el tema véase A. TOVAR, *Iberische Landeskunde. 3. Tarraconensis*, p. 205-206.

ARBACE= Ciudad de los arévacos. A veces se identifica el nombre con el de los arévacos⁽¹⁷⁾.

ARBUCALE= Ciudad de los vacceos⁽¹⁸⁾.

ARSA= Hay dos ciudades con este nombre, una en el convento gaditano y la otra en Beturia en la zona de Cordoba. Tovar supone que probablemente la cita de Esteban de Bizancio se refiera a la primera⁽¹⁹⁾.

AFRODISIAS= Por el nombre quizá se piensa a veces en que sea el mismo lugar que PORTUS VENERIS, que estaría situado en la zona en la que acaban los Pirineos por su parte oriental, entre Narbona y el cabo Creus, pero no es claro cómo a esta zona se la pueda llamar "céltica"⁽²⁰⁾. BECULA= Ciudad de la Bética, al norte del Betis. Schulten en FHA IV,114 la identifica con BAEG.⁽²¹⁾

BACCEOS= Los hemos visto a propósito de Arbucale. Se extendían por los campos de las actuales provincia de Valladolid y Palencia⁽²²⁾.

BARGUSIOS= Pueblo de la Hispania oriental entre los Pirineos y el Ebro, quizá una rama de los ilergetes⁽²³⁾.

BEBRICES= Pueblo de la costa mediterránea, al norte y al sur de los Pirineos⁽²⁴⁾.

BELITANOS= Probablemente sean los pueblos que habitaban la ciudad y la zona de BLETISAMA, quizá la actual Ledesma, en la provincia de Salamanca⁽²⁵⁾.

BELONA= Belo, en la carretera de Malaga a Cádiz⁽²⁶⁾.

BRAQUILE= Ciudad de los ceretanos en la Hispania Tarraconensis⁽²⁷⁾.

BRUTOBRIA= Ciudad de la Bética entre el Betis y los Turdetanos⁽²⁸⁾.

BISNEOS= Una rama de los bébrices⁽²⁹⁾.

GLANIS= Rio de Iberia. Desconocido⁽³⁰⁾.

GLETES= Pueblo situado el norte de los cinetes, en el Guadiana medio. Es de origen ligur⁽³¹⁾.

(17) RE,II,1 col. 405 remite a *Arevaci*. Cfr HÜBNER, RE II,1, col. 682; A. TOVAR, *Iberische Landeskunde*. 3. *Tarraconensis*, p. 354.

(18) Probablemente su capital, situada entre Ocellodunum y Amallobriga. cfr. HÜBNER, RE,II,1, Stuttgart 1895, col. 420-421. Sobre los vacceos SCHULTEN, RE VII A,2 Stuttgart 1948, cols. 2034-2038; T. MAÑANES y J.Mº SOLANA, *Ciudades y vías romanas en la cuenca del Duero (Castilla-Leon)*, Valladolid, 1985, p. 63-64; A. TOVAR, *Iberische Landeskunde*. 3. *Tarraconensis*, p. 323.

(19) HÜBNER, RE,II,1, Stuttgart 1895, col. 1266, nº 3; A. TOVAR, *op. cit.: Baetica*, p. 55 (cfr. también p. 14.92.93.183).

(20) J. JANNORAY, RE XXII,1, cols. 411-418. Hay también una montaña de Afrodita en el centro de España, pero no sabemos que fuera una ciudad cfr. A. TOVAR, *Iberische Landeskunde*. 3. *Tarraconensis*, p. 97.

(21) HÜBNER, REII,2, Stuttgart 1896, col. 2743; A. TOVAR, *op. cit.: Baetica*, p. 152.

(22) Cfr. nota 18; J. CARO BAROJA, *Los pueblos de España*, Madrid 1981, p. 317-327; A. TOVAR, *Iberische Landeskunde*. 3. *Tarraconensis*, p. 98-103.

(23) HÜBNER, RE III,1, col.15; A. TOVAR, *Iberische Landeskunde*. 3. *Tarraconensis*, p. 39-40 y 440.

(24) HÜBNER, RE III,1, col. 180; HM RE III,1, col. 319; A. TOVAR, *Iberische Landeskunde*. 3. *Tarraconensis*, p. 64.

(25) A. TOVAR, *op. cit.* Band 2: *Lusitanien*, Baden-Baden 1976, p. 247.

(26) Hübner, RE, II,2, Stuttgart 1896, col. 2759; A. TOVAR, *op. cit.: Baetica*, p. 66-67.

(27) HÜBNER, RE, III,1, col. 806; A. TOVAR, *Iberische Landeskunde*. 3. *Tarraconensis*, p. 431.

(28) HÜBNER, RE, III,1, col. 906; A. TOVAR, *op. cit.: Baetica*, p. 171.

(29) RUGE, RE, III,1, col. 1107.

(30) RE VII,1, Stuttgart 1910, col. 1376 remite a *Clanis*.

(31) SCHULTEN, "Ilgletes", RE, IX,1. Stuttgart 1914, col. 966; A. TOVAR, *op. cit.: Baetica*, p. 25.

DERA= Naciendo el río Jucar en el sistema Ibérico, la tierra de Dera debe situarse en esas zonas⁽³²⁾.

DIA= Ciudad de Lusitania⁽³³⁾.

EBORA= Ciudad costera en el océano, más allá de Cádiz entre el Betis y el océano, al E. de Sanlúcar de Barrameda⁽³⁴⁾.

ELIBIRGE= Desconocida. Quizá Iliberi⁽³⁵⁾.

ELMANTICE= Debe ser Salamanca⁽³⁶⁾.

ELBESTIOS= En la zona de Huelva. Suelen identificarse con los *olbisios* y con los *elbisinos*⁽³⁷⁾.

EMPORION= AMPURIAS⁽³⁸⁾.

EOEDEAS= Parece ser error del escriba que confunde Iberia con Iliria⁽³⁹⁾.

HESDETES= Probablemente los edetanos⁽⁴⁰⁾.

HESPERIA= Es curioso que recoge el concepto pero no habla de la parte más occidental de la Península.

ZACANTA= SAGUNTO⁽⁴¹⁾.

ZACINTO= SAGUNTO⁽⁴²⁾.

ELIDE= Hübner cree posible un error de transcripción. Desconocida⁽⁴³⁾.

HEMEROSCOPION= Denia⁽⁴⁴⁾.

HERACLIA= Desconocida⁽⁴⁵⁾.

TERSITAS= Parece ser una variante de Tartesios⁽⁴⁶⁾.

IBILLA= ¿ILIPA, la actual Alcalá del Río?⁽⁴⁷⁾.

ILARAUGATAS= Desconocidos. Al haber también un río Ilaraugata las posibilidades de localización son mayores, pero hasta el momento no concretadas⁽⁴⁸⁾.

(32) RE, V, 1 no recoge el término con esta acepción. Remite a Deera. A. TOVAR, *Iberische Landeskunde. 3. Tarraconensis*, p. 462, acepta que no hay datos para identificarla.

(33) RE V, 1 no recoge este significado del término a pesar de que cita a Esteban de Bizancio a propósito de una isla junto a Creta que también se llama así.

(34) HÜBNER RE, V, 2, Stuttgart 1905, col. 1896-1898 recoge cinco ciudades de Hispania con este nombre; A. TOVAR, *op. cit.: Baetica*, p. 52.104.147. y Band 2: *Lusitanien*, p. 282 Cfr. lo dicho más arriba a propósito de EBURA

(35) A. TOVAR, *Op. cit.: Baetica*, p. 137 a propósito de Iliberi

(36) A. TOVAR, *Op. cit.: Lusitanien*, p. 245-246.

(37) HÜBNER, RE, V, 2, col. 2242-2243; A. TOVAR, *Op. cit.: Baetica*, p. 24

(38) HÜBNER, RE, V, 2, cols. 1527-2530; A. TOVAR, *Iberische Landeskunde. 3. Tarraconensis*, p. 427-430.

(39) OBERHUMMER, "Eordaia" y "Eordaikos" y TUMPEL, "Eordos", en RE, V, 2, cols. 2656-2657, quienes tampoco aceptan la pertenencia a Iberia de estos lugares y mitología.

(40) No está recogido en la RE, ni parece estar en la Bética ni en la Lusitania. J. CARO BAROJA, *Op. cit.*, vol. I, p. 237.

(41) GROSSE, RE IX A, 2, Stuttgart 1967, cols. 2288-2292; A. TOVAR, *Iberische Landeskunde. 3. Tarraconensis*, p. 285-288.

(42) H. TREIDLER, RE IX A, 2, cols. 2295-2296; A. TOVAR, *cfr* nota anterior.

(43) HÜBNER, RE, V, 2, col. 2433

(44) HÜBNER, RE V, 1, Stuttgart 1903, cols. 340-341; A. TOVAR, *Iberische Landeskunde. 3. Tarraconensis*, p. 207-210.

(45) Con las determinaciones que da Esteban de Bizancio no se puede asegurar que esta ciudad esté en la Península Ibérica. Los tratadistas no la consideran en este sentido. Cfr. RE, VIII, 1, cols. 423-439.

(46) Se llamaban así los habitantes del reino de Tartessos, según nos cuenta Polibio III, 33, 9, tomado de fuente púnica. Cfr. SCHULTEN, "Tartessos", RE IV A, 2, col. 2448.

(47) SCHULTEN, RE IX, 1, col. 818 que remite a Ilipa (Schulten RE, IX, 1, col. 1066. Cfr. A. SCHULTEN, *Iberische Landeskunde* p. 480, 489); A. TOVAR, *Op. cit.: Baetica*, p. 162-163.

(48) RE IX, 1 col. 980ss. *cfr*.

ILERDA= LERIDA⁽⁴⁹⁾.

ILURGIA= ¿Iliturgis, cerca de Andújar? ¿Lorca?⁽⁵⁰⁾.

INDICE= AMPURIAS⁽⁵¹⁾.

ITALICA= SANTIPONCE⁽⁵²⁾.

CARTEA= Ciudad entre Gibraltar y Algeciras, en El Rocadillo, al SO de San Roque⁽⁵³⁾.

CARPIA= Debe ser una variante de Cartea⁽⁵⁴⁾.

CARPESIOS= Rama de los carpetanos⁽⁵⁵⁾.

CARCHEDON= CARTAGENA⁽⁵⁶⁾.

CASTALON= Cástulo⁽⁵⁷⁾.

CRABASIA= Quizá el cabo de Oropesa, entre Castellón de la Plana y Alcalá de Chisbert⁽⁵⁸⁾.

CROMIUSA= Junto a MELUSA se entiende que son las dos islas Baleares más importantes, es decir Mallorca y Menorca⁽⁵⁹⁾.

CINETICO= Los cinetes suelen ubicarse en torno a la desembocadura del río Guadiana⁽⁶⁰⁾.

CIRENE= Parece que se toma por error⁽⁶¹⁾.

LIGISTINA= Cerca de Tartesso⁽⁶²⁾.

MACE= Se da como ciudad céltica y es dudoso que esté en Hispania. MAINAKE tiene toda una problemática entorno a su ubicación ya desde antiguo, que varía en la zona entre Málaga y Almuñécar⁽⁶³⁾.

MENIBORA= Ciudad mastiena, puede haber sido una ciudad indígena junto a Mainake⁽⁶⁴⁾.

MALACE= MALAGA⁽⁶⁵⁾.

(49) SCHULTEN, RE IX,1, Stuttgart 1914, col. 999.

(50) SCHULTEN, RE IX,1, Stuttgart 1914, col. 1068; A. TOVAR, *Iberische Landeskunde. 3. Tarraconensis*, p. 163-165.

(51) SCHULTEN RE,IX,2, Stuttgart 1916, col. 1368; P. PERICAY FERRIOL, "Sobre los nombres de Indica. La ciudad hispana junto a Emporion", *Emerita* 1950,151-173.

(52) HÜBNER-SCHULTEN RE, IX,2, col. 2283-2284.

(53) Debe ser idéntica con Cartea RE III,2 col. 1617-1620; A. TOVAR, *Op. cit.: Baetica*, p. 70-72.

(54) RE III,2 col. 1610 remite a Cartea; también podría pensarse en que el nombre tenga alguna relación con Calpe, pero lingüísticamente parece más correcto relacionarlo con Cartea: A. Tovar, *Op. cit.: Baetica*, p. 71.

(55) KEUNE, RE, X,2, col. 2004.

(56) HÜBNER, RE III,2, Stuttgart 1899, col. 1620-1626; A. TOVAR, *Iberische Landeskunde. 3. Tarraconensis*, p. 190-197.

(57) HÜBNER, REIII,2, Stuttgart 1899, cols. 1778-1780; A. TOVAR, *Iberische Landeskunde. 3. Tarraconensis*, p. 173-177.

(58) Otras veces se la denomina KRABRASIA. Cfr. SCHULTEN RE,IV,2, col. 1680; A. TOVAR, *Iberische Landeskunde. 3. Tarraconensis*, p. 290.

(59) SCHULTEN RE,XV,1, col. 595; A. TOVAR, *Iberische Landeskunde. 3. Tarraconensis*, p. 243-276.

(60) HÜBNER, RE,IV,2 cols. 1906-1908.

(61) BROHÖLM, RE,XII,1, cols. 150-169 no recuerda siquiera el texto de Esteban de Bizancio.

(62) SCHULTEN, *Tartessos*, 2ª ed. p. 111 y RE VII col. 2507s y FHA VI.148 identifica la LIGYSTINE POLIS con la ciudad de ASTA REGIA. Cfr. A. TOVAR, *Op. cit.: Baetica*, p. 148-150. véanse también las pp. 30 y 32.

(63) SCHULTEN, RE XIV,1, Stuttgart 1928, cols. 823-824. Sobre MAINAKE véase A. Tovar, *Op. cit.: Baetica*, pp. 79-80.

(64) SCHULTEN, RE XIV,1 Stuttgart 1928, cols. 575-576; A. TOVAR, *Op. cit.: Baetica*, p. 78-79.

(65) SCHULTEN RE,XIV,1, cols. 823-824; A. TOVAR, *Op. cit.: Baetica*, pp. 76-78.

MASSIA= Debe ser MASTIA sobre la que luego se fundaría más tarde CARTAGENA, por más que en ocasiones los massienos se sitúan al oeste del río Guadiaro⁽⁶⁶⁾.

MASTIANOS= Mastienos con idéntica problemática al caso anterior⁽⁶⁷⁾.

MASTRAMELE= En la Galia Narbonense⁽⁶⁸⁾.

MEGALA POLIS= Probablemente es un error y debe identificarse con la ciudad situada en Libia de igual denominación⁽⁶⁹⁾.

MELUSA= Junto con CROMIUSA deben ser las BALEARES, quizá MALLORCA Y MENORCA⁽⁷⁰⁾.

MISGETES= Pueblo ubicado desde la zona norte de Ampurias hasta la desembocadura del Ródano⁽⁷¹⁾.

MOLIBDINA= Ciudad de los mastienos, con minas de plomo⁽⁷²⁾.

NOMANTIA= NUMANCIA⁽⁷³⁾.

NIRACE= Desconocida, a menos que se trate de la isla Nura o *Balearis minor*, que sería la isla y ciudad de Menorca⁽⁷⁴⁾.

OBOLCON= PORCUNA, al este de Córdoba⁽⁷⁵⁾.

ODISSEOS= Ciudad en Turdetania, posiblemente en las cercanías de Loja, Granada, aunque es muy inseguro.⁽⁷⁶⁾

OLBIA= Podría ser Huelva, aunque no parece probable. También una ciudad fundada por los griegos en la costa oriental de Hispania⁽⁷⁷⁾.

OLBISIOS= Pueblo situado entre tartesios y mastienos probablemente a identificar con los *elbestios* y *elbisionios*⁽⁷⁸⁾.

OLCADES= Pueblo situado en la zona del alto Guadiana, cuya principal ciudad sería ALTEA⁽⁷⁹⁾.

PALLANTIA= Palencia?⁽⁸⁰⁾.

RODE= Rosas⁽⁸¹⁾.

SARGANTA= ¿Serguntia?⁽⁸²⁾.

(66) SCHULTEN RE XIV, 2, Stuttgart 1930, col. 2153, aunque en ocasiones los *massienos* se sitúan entre el río Guadiaro y el golfo de Huelva. Cfr. A. TOVAR, *Op. cit.: Baetica*, p. 24, 26 y 27; A. TOVAR, *Op. Cit.: Tarraconesis*, p. 189.

(67) Herodoro llama MASTIENOS donde Avieno nombra MASSIENOS. Cfr. A. TOVAR, *Op. cit.: Baetica*, p. 24.25; A. TOVAR, *Op. cit.: Tarraconesis*, p. 27-28.

(68) H.G. WACKERNAGEL RE, XIV, 2, col. 2176

(69) SCHWABE RE, XVI, 1, Stuttgart 1931, col. 141

(70) SCHULTEN RE XV, 1, col. 595. Véase más arriba nota 59.

(71) SCHULTEN RE XV, 2, Stuttgart 1932 col. 2049.

(72) SCHULTEN RE XVI, 1, Stuttgart 1933, cols. 33-34 y cita sobre Mastia supra en nota 66; A. TOVAR, *Iberische Landeskunde. 3. Tarraconesis*, p. 166.

(73) SCHULTEN RE XVII, 1, Stuttgart 1936, cols. 1254-1270; A. TOVAR, *Iberische Landeskunde. 3. Tarraconesis*, p. 360-362.

(74) E. LINCKENHELD RE XVII, 2, cols. 1627-1628. Sobre la isla NURA, cfr. Hübner, "Columba", RE IV, 1, Stuttgart 1900, col. 592.

(75) SCHULTEN RE XVII, 2, Stuttgart 1937, cols. 1750-1751; A. TOVAR, *Op. cit.: Baetica*, p. 105-106.

(76) SCHULTEN RE XVII, 2, col. 1905; A. TOVAR, *Op. cit.: Baetica*, p. 135-136.

(77) SCHULTEN RE, XVII, 2, col. 2424; A. TOVAR, *Op. cit.: Baetica*, p. 63 nota 67.

(78) SCHULTEN RE XVII, 2, col. 2431; A. TOVAR, *Op. cit.: Baetica*, p. 24. Cfr. *supra* nota 37.

(79) SCHULTEN RE XVII, 2, col. 2484; A. TOVAR, *Op. Cit. 3. Tarraconesis*, p. 94-95.

(80) SCHULTEN RE XVIII, 2, col. 2514-2515; A. TOVAR, *Op. cit. 3. Tarraconesis*, p. 341-342.

(81) SCHULTEN RE I A, 1, Stuttgart 1914, col. 954; A. TOVAR, *Op. cit. 3. Tarraconensis*, p. 463.

(82) SCHULTEN RE II A, 2, Stuttgart 1923, col. 1722 recoge SERGUNTIA.

SICANE= El río Sicanos sería el JUCAR y la ciudad estaría cerca⁽⁸³⁾.

SIXO= Ciudad mastiena: Sexi, según Schulten⁽⁸⁴⁾

SABBATIA= Seguramente no es ciudad de Hispania⁽⁸⁵⁾.

SEGIDA= Hay SEGIA ciudad cercana a Zaragoza que acuña monedas ibéricas con el nombre de SEGA⁽⁸⁶⁾.

SIALIS= SUEL en el castillo de Fuengirola en la carretera de Málaga a Cádiz, en torno a Fuengirola⁽⁸⁷⁾.

TARSEIO= Ciudad junto a las columnas de Hércules. Probablemente a identificar con Tartessos⁽⁸⁸⁾.

TARTESSOS= Ciudad que debió existir entre los dos brazos en que se divide en Betis en su desembocadura⁽⁸⁹⁾.

TENEBRIO= En la zona del Cabo de la Nao⁽⁹⁰⁾.

TLETES= Quizá a identificar con los GLETES o IGLETES y así se situarían al norte del Guadiana⁽⁹¹⁾.

TRITE= Desconocida⁽⁹²⁾.

TURDETANIA= Se emplea como otro nombre de la Bética⁽⁹³⁾.

HIOPE= Se la ha situado al norte de Peñíscola⁽⁹⁴⁾.

ORISIA= Ciudad de los oretanos. Se la identifica con Oria y Oretum⁽⁹⁵⁾.

4. REFLEXIONES SOBRE EL PANORAMA ADQUIRIDO

Hay un desconocimiento total del NO peninsular. Las ciudades más occidentales que nombra son NUMANCIA y PALENCIA.

Nada parece saberse de los grandes centros de la historia en época imperial: Ni Emerita, ni Córdoba, ni Caesaraugusta, ni Clunia, ni Lucus, ni Braccara Augusta, ni Barcino, ni Olisippo. Aparece Tarraco, pero indirectamente.

Aparece con mucho relieve toda la zona oriental y meridional de la Península nombrando a los pueblos que allí habitan: tartesios, olcades, carpetanos, oretanos, cel-

(83) SCHULTEN RE II A,2, col. 2459.

(84) SCHULTEN supra nota 66; HÜBNER, RE II A,2, Stuttgart 1923, cols. 2027-2028, A. TOVAR, *Op. cit.: Baetica*, p. 81-82.

(85) RE VII A,2, Stuttgart 1948, col. 2046.

(86) SCHULTEN RE II A,1, Stuttgart 1921, col. 1073; A. TOVAR, *Iberische Landeskunde. 3. Tarraco-nensis*, p. 413.

(87) SCHULTEN RE IV A,1, Stuttgart 1931, col. 581; A. TOVAR, *Op. cit.: Baetica*, p. 75.

(88) RE IV A,2, col. 1410 remite a la voz "Tartessos".

(89) SCHULTEN RE IV A,2, Stuttgart 1932, cols. 2446-2451; A. TOVAR, *Op. cit. passim*.

(90) SCHULTEN RE V A,1, Stuttgart 1934, col. 493.

(91) Cfr supra nota 31; A. TOVAR, *Op. cit.: Baetica*, p. 25.

(92) A. TOVAR, *Op. cit.: Baetica*, p. 74.

(93) SCHULTEN RE VII A,2, Stuttgart 1948, cols. 137; A. TOVAR, *Op. cit.: Baetica*, pp. 18ss.

(94) SCHULTEN en FHA I (2ª ed. la sitúa en ese lugar aproximado. Cfr. A. TOVAR, *Iberische Landeskunde. 2ª Parte. Las tribus y las ciudades de la antigua Hispania. Tomo 3: Tarraconensis*, Baden-Baden 1989, p. 290. El río Lesura se sitúa en la costa oriental de Hispania: *Der Kleine Pauly Band 3*, München 1979 col. 587. Sin duda este río debe estar en relación con Lassira o la *Res publica Leserensis* sobre la que puede verse A. Tovar, *op. cit.* p. 281.

(95) Lo dice Esteban de Bizancio y la misma raíz lo indica. Cfr. A. TOVAR, *Iberische Landeskunde. 3: Tarraconensis*, Baden-Baden 1989, p. 181-182.

tíberos, vacceos, ceretanos, turdetanos, bébrices y bisneos, gletes y cinetes, Conoce la Lusitania y a los lusitanos, pero desde el interior, como pueblos y zona que es ya el final.

Conoce muy bien la costa y hasta las islas. Y de la costa lo que mejor parece conocer es la zona MASTIENA y TARTESIA. Y lo subrayamos porque no cita según las formas ordinarias romanas de citar, ni cita, por ejemplo, BASTETANOS ni CONTESTANOS sino justamente MASTIENOS Y TARTESIOS.

Hace bastante hincapié en puntos de referencia geográficos: Las columnas de Hércules, el río Ebro los Pirineos, el occidente (HESPERIA y los conceptos con que comenta este término; LIGUSTINOS; BARGUSIOS). Notemos que fuera del Betis no conoce más ríos que los que desembocan en el Mediterráneo (Ebro, Sicano, Glanis, Belo. Lesura e Iaraugates).

De la época de dominio romano sabe que Iberia estuvo dividida en tres eparquías: Bética, Tarraconense y Lusitania, pero con mucho la que más la interesa es la Bética⁽⁹⁶⁾. Apenas dice nada de la Tarraconense y las referencias a la Lusitania son más bien escasas.

Pone de relieve la antigua colonización griega a propósito de EMPORION y de HEMEROSCOPION

Y pesan en su mente las épocas de conquista, especialmente la de Aníbal que cita a propósito de ARBUCALE y de ZACANZA. Utiliza mucho a Polibio, pero nunca habla de la conquista romana.

5. LAS POSIBLES INTERPRETACIONES

Se nos ocurren tres posibles explicaciones del hecho:

1.- Esteban de Bizancio tiene sólo fuentes griegas de la época protohistórica y recogería así sólo la tradición oriental antigua. La selección no existiría y nos ofrecería de modo más o menos consciente el mapa de la antigua colonización griega.

2.- Esteban de Bizancio conoce las fuentes griegas, pero también de época clásica imperial y las selecciona para coger las que le interesan. Hay indicios de que en efecto las conoce y quizá se puede decir que hay más que indicios, ya que cita a Ptolomeo, a Polibio, a Estrabón, a Eratóstenes, a Hecateo de Mileto etc. y parece que ciertamente selecciona⁽⁹⁷⁾. Por una parte busca nombres y formas verbales arcaicas, pero por otra no incluye los pueblos más salvajes o menos romanizados del Imperio, como en el caso de la Península serían los pueblos del noroeste. ¿Cuál es el criterio que emplea para seleccionar?

3.- Esteban de Bizancio pretende estudiar más bien los pueblos que están dentro

(96) Las referencias son muy numerosas: Bética deriva su nombre del río Betis; es una formación lingüística similar a la de Belgica; Belo es una ciudad y el nombre de un río de la Bética; es una de las tres divisiones de Iberia; Lusitania linda con la Bética; Turdetania que también se llama Bética, aunque en ocasiones vacila y por ejemplo dice que Brutobria es una ciudad situada entre el río Betis y los turdetanos, dando así la impresión de contradistinguir Bética y Turdetania. La importancia de esta abundancia hay que acentuarla teniendo en cuenta que Esteban de Bizancio pondera mucho la tierra de Tartessos, lo mismo que la región mastiena, a las que no identifica verbalmente con la Bética.

(97) "Cuando se piensa en qué significación tiene la Geografía de Ptolomeo en la Antigüedad Tardía, incluso para los autores sirios y árabes y qué rico material deja perder Esteban de Bizancio para un tratado de pueblos, es cuando mejor se reconoce lo poco que a él le importaban para sus investigaciones las cuestiones estrictamente geográficas" (HONIGMANN, "Stephanos Byzantios", RE III A,2, col. 2388).

de la órbita de dominio bizantino. En apoyo de esta hipótesis advertimos que habla muy poco de la Galia⁽⁹⁸⁾ y prácticamente nada del resto del occidente europeo actual como las Germanias o las Islas Británicas.

6. LA TRADICION LITERARIA DE LA OBRA DE ESTEBAN DE BIZANCIO Y LA OBRA "DE ADMINISTRANDO IMPERIO"

La obra sin título, a la que Johannes van Meurs (1579-1639), al traducirla al latín adjudicó la designación de *De administrando imperio*, fue escrita y compilada, a juzgar por evidencia interna, entre los años 948 y 952. Es un manual de educación de príncipes dirigido al joven Romano, hijo del emperador y quiere ser un manual didáctico⁽⁹⁹⁾.

El emperador Constantino Porfirogenitos fue el último y el único epígono que se puede demostrar que poseyó y transcribió el texto íntegro, no extractado de la obra de Esteban de Bizancio o al menos algunas partes de esa obra. Por su obra conocemos algunos fragmentos no resumidos de la obra del etnólogo lingüista sino tal y como debían sonar originariamente, a saber:

"IBERIA" (*de administrando imperio* c. 23; p. 106, 22-109, 11 ed. Bonn).

"ISPANIA" (*ibidem* c. 24; p. 109, 14-110, 5).

"SIKELIA" (*de themat. lib. II*, p. 58, 14-59, 15 ed. Bonn)⁽¹⁰⁰⁾.

Parece probable que si en una obra como la de Constantino Porfirogénito se emplea a Esteban de Bizancio es porque se da por supuesto que su texto refleja la historia del suelo del Imperio. Más aún, dada la presión de los bárbaros sobre el Imperio de Oriente es difícil pensar en un interés grande filobarbárico en los hombres políticos de Bizancio, por todo lo cual se afianza la impresión que habíamos alcanzado de que la obra de Esteban de Bizancio se circunscribe de un modo general a los pueblos que tienen algo que ver con el suelo del Imperio Bizantino.

Si además tenemos en cuenta que Esteban de Bizancio escribe para grecoparlantes es aún más claro que las etnias que le interesan son aquéllas que se han de pronunciar por griegos y en griego, es decir las que tienen relación con el Imperio Bizantino

7. ESTEBAN DE BIZANCIO COMO FUENTE PARA LA HISTORIA DE LA ESPAÑA BIZANTINA

Si Esteban de Bizancio no pretende escribir una descripción geográfica, como hemos recogido más arriba, y sin embargo limita sus horizontes lingüísticos al ámbito del

(98) Las referencias a la Galia presentan particulares problemas, algunos de los cuales pueden verse estudiados en J. BRUNEL, "Etienne de Byzance et le domaine marseillais", *Revue des Etudes Anciennes*, XLVII, 1945, 122-133. Creemos que las opiniones de este autor se ven reforzadas con nuestra aproximación al problema.

(99) R.J.H. JENKINS, "General Introduction", *Constantine Porphyrogenitus "De administrando imperio". Greek text edited by Gy. Moravcsik. English Translation by R.J.H. Jenkins*, Budapest 1949, p. 9-10.

(100) HONIGMANN, "Stephanos" 12) "Stephanos Byzantios, Grammatiker, Verfasser des geographischen Lexikons". *RE IIIA,2* col. 2395.

Imperio Bizantino, parece inevitable que su trabajo nos ofrezca algunos horizontes para captar aspectos y problemas de la vida de su época.

Parece claro que en sus descripciones, fundadas en intereses lingüísticos y gramaticales, reflejan una mentalidad que no es la administrativa, sino una mentalidad filosófica. No se guía por provincias sino por etnias. Busca concepciones arcaizantes. Y en esto coincide con el gusto de la época ya que también en Hispania asistimos al renacer de lo indígena (Se habla de Carpetania, Celtiberia, etc. en los concilios hispanos y se habla de mastienos, tartesios, bastetanos, turdetanos etc. en Esteban de Bizancio)⁽¹⁰¹⁾.

Del mismo modo tampoco parece preocuparle mucho el interés de Justiniano por el latín. Emboscado en su categoría de gramático griego puede libremente expresar sus cosmovisiones filosóficas en la selección y tratamiento de sus temas.

Pero hay un punto en el que sus intereses coinciden con los de Justiniano: en el ámbito de su mundo. ¿Podríamos sacar de aquí alguna conclusión para el tema de la extensión de los dominios bizantinos en la Península? Dado el carácter de la obra de Esteban de Bizancio creemos que no se puede urgir el argumento, ya que el gramático no tiene especial interés en la geografía, pero probablemente sí que podamos captar el hecho de que los bizantinos y probablemente también Justiniano tenía más interés en el Mediterráneo que en la reconstrucción integral del Imperio Romano.

Es interesante que no cita a los godos hispanos, como si el tema o el problema no existiera⁽¹⁰²⁾.

Parece indiscutible que para captar la historia del siglo VI Esteban de Bizancio tiene interés. Pero ¿Podemos concretar la geografía de la Hispania bizantina en algún punto determinado? ¿Podemos identificar alguna ciudad concreta de aquél momento? En este punto hay que ser pesimistas. Ni *Hispalis*, ni *Corduba*, ni la *Carthago Nova* bizantina le interesan. Su mundo es otro y lo único que podemos agradecerle desde el punto de vista de la historia del urbanismo es quizá el habernos conservado y transmitido nombres de ciudades que en unión con los demás autores de la antigüedad y en unión con la búsqueda arqueológica nos permitirán avanzar en la investigación y en el estudio. No es pequeña esta aportación, pero quizá es de mayor interés el conjunto de cosmovisiones que la tónica de su obra deja vislumbrar.

(101) Si recordamos el énfasis puesto por Leandro en su homilía al final del concilio III de Toledo en el tema de las etnias, quizá podamos entender mejor el interés de la obra de Esteban de Bizancio para captar el momento en que vive.

(102) HONIGMANN, *op. cit.*, col. 2369.

A P E N D I C E :

Los textos de Esteban de Bizancio (*Ethnika*, Edición de A. Meineke, Graz 1958)

p. 5

Ἀβδηρα, πόλεις δύο. ἡ μὲν *Θεράκης*, ἀπὸ Ἀβδήρου τοῦ νότιο Ἐρμιῶ Ἡρακλέους ἐρωμένον, ὃν αἱ Διομήδους Ἴπποι διεσπασάντο, ὡς Ἑλλάνικος καὶ ἄλλοι φασίν. ἐκ ταύτης δὲ καὶ *Δημόκριτός* ἐστὶν ὁ φιλόσοφος. ἡ δὲ δευτέρα πόλις τῆς Ἰβηρίας πρὸς τοῖς Γαδείροις, ὡς Ἀρτεμίδωρος ἐν δευτέρῳ γεωγραφουμένων. ὁ πολίτης Ἀβδηρίτης. καὶ γὰρ τοῦ Σίολκος

p. 26

Ἀδέρκων, πόλις Ἰβηρίας, ὡς Ἀσκαλῶν. τὸ ἔθνικόν Ἀδερκωνίτης, ὡς Ἀσκαλωνίτης.

p. 37

Αἴβουρα, πόλις Ἰβηρίας, ὡς Στράβων. ὁ πολίτης Αἴβουραῖος, ὡς ἀρουραῖος, Κόλουρα Κολουραῖος, πόλις περὶ Πριήνην, Ἀργουρα, πόλις Εὐβοίας, Ἀργουραῖος, Ἴουρα Ἴουραῖος, καὶ σχεδὸν πάντα τὰ εἰς ῥα. δύναται καὶ Αἴβουράτης, ὡς Αἴγειρα Αἴγειράτης, Κίβουρα Κιβουράτης.

p. 61

Ἀκούτεια, πόλις Ἰβηρίας, καθὰ Στράβων ἐν τῷ τρίτῳ. τὸ ἔθνικόν Ἀκουιτανό, ὡς αὐτός. ἔοικε δὲ τὸ ἰ κατὰ πλεονασμὸν ἔχειν.

Ἀ λ έ α

p. 70

ἔστι καὶ *Θετταλίας*. καὶ ἄλλη *Καρπητανῶν* ἔθνος *Κελτικῶν*. ὁ πολίτης Ἀλεός ὁμοφώνως τῷ οἰκιστῇ ὡς *Σάρδανος* *Δαναός*. ἔστι καὶ ἄλλο ἔθνικόν Ἀλεάτης ὡς τῆς *Τεγέας* *Τεγιάτης*. Ἡρωδιανὸς δὲ φησὶν „ἀλέα ἐπὶ τῆς *Θερμασίας* καὶ ὁπότε δηλοῖ τὴν φυγὴν βαρύνεται, ἐπὶ δὲ τῆς Ἀθηνᾶς ὀξύνεται”. ἐχρῆν δὲ καὶ τοῦτο βαρύνειν. ἀπὸ τοῦ Ἀλεοῦ λέγεται καὶ Ἀλεαῖος.

p. 73

Ἀλθαία, πόλις Ὀλκάδιον. οἱ δὲ Ὀλκάδες ἔθνος Ἰβηρίας, πλησιόχωροι *Καρχηδόνας*, ἣν ἐκάλουν καὶ καινὴν πόλιν. τὸ ἔθνικόν Ἀλθαῖος ὡς *Αἰαῖος*, ἢ Ἀλθαϊάτης ἢ Ἀλθαϊανός. εἴρημεν δὲ ἐν ταῖς συγγραφαῖς *Δημητρίου* Ἀλθαῖα.

p. 110

Ἀρβάκη, πόλις ἐν *Κελτιβηρίᾳ*, ὡς Ἰόβας. τὸ ἔθνικόν Ἀρβακαῖος.

p. 111

Ἀρβουκάλη, πόλις μεγίστη τῶν ἐντὸς Ἰβηρος ποταμοῦ, ἣν μάλιστα εἶλεν Ἀννίβας, ὡς *Πολύβιος* τριτη.

- p. 125 Ἄρσα, πόλις Ἰσπανίας, ὡς Χάραξ ἐν δεκάτῃ χρονικῶν. τὸ ἔθνικόν Ἀρσαῖος.
- p. 150 Ἀφροδισιάς, πόλις Κιλικίας, περὶ ἧς Ἀλέξανδρος ὁ πολυίστιωρ ἐν τῷ περὶ Κιλικίας φησὶν ὅτι Ζώπυρός φησιν αὐτὴν ἀπὸ τῆς Ἀφροδίτης κεκληθῆσθαι, γράφων καὶ ἱστορίας. δευτέρα Ἰβηρίας πρὸς τοῖς Καλτοῖς. τρίτη νῆσος ἡ πρότερον Ἐρύθρεια, μεταξὺ Ἰβηρίας καὶ Γαδείρων. τετάρτη ἐν Κνίδῳ. πέμπτη μεταξὺ Λυδίας καὶ Καρίας. ἕκτη νῆσος Λιβύης πρὸς τῇ Κυρήνῃ. ἑβδόμη πόλις Λακωνικῆς, μία τῶν ἑκατόν. ὀγδόη Σκυθίας παραλλὰ πρὸς τὴν ληστείαν εὐθετος. ἐνάτη Αἰθιοπίας. δεκάτη Κύπρου. εἰσὶ καὶ δύο νησίδια πλησίον τῆς Λιβύης. ἔστι καὶ Ἀλεξανδρείας. τὸ ἔθνικόν Ἀφροδισιεύς.
- p. 155 Βαίκυλα, πόλις Ἰβηρίας πρὸς ταῖς Ἡρακλείαις στήλαις. τὸ ἔθνικόν Βαικυλεύς.
- p. 156 Βαίτις, ποταμὸς κατὰ Ἰβηρίαν, ὃς Πέρκης λέγεται ὑπὸ τῶν ἑγχωρίων. λέγεται καὶ Βαιτική ἡ χώρα ἀπὸ Βαίτιος γενικῆς. Βακκαῖοι, Ἰσπανίας ἔθνος.
- p. 158 Βαργούσιοι, ἔθνος δυτικὸν πρὸς τῷ Ἰβηρι ποταμῷ, Πολύβιος ἐν τρίτῳ. ἔστι καὶ Βάρχουσα μικρὰ πόλις Φοινίκης, ὁ πολίτης Βαρχουσηνός.
- p. 161 Βελγίκη, ἡ χώρα, ὡς Βαιτική, προσεχῆς ταῖς Γερμανικαῖς. ὁ οἰκῆτιωρ Βελγικός ὡς Ἀιτικός. ἔοικε δὲ ἀπὸ τοῦ Βέλγη, ὡς Ἀιτὴ Ἀιτική. τὸ θηλυκὸν Βελγαία ἡ χώρα.
- p. 161 Βεβρύκων ἔθνη δύο, τὸ μὲν πρὸς τῷ Πόντῳ ἐν τῇ Ἀσίᾳ, τὸ δὲ πρὸς τοῖς Ἰβηρίαι ἐν τῇ Εὐρώπῃ. περὶ δὲ τοῦ ἐν Ἀσίᾳ διάφοροι γεγονῆσαι δοῦναι, ὅτι ἀπὸ Βέβρυκος ἢ ἀπὸ Βεβρύκης, καὶ ἄλλοι ἄλλως. τὸ ἔθνικόν Βεβρύκιος καὶ Βεβρυκία. εὐρηται καὶ Βέβρουσα ὡς Φοίνισσα Κίλισσα Θεῆσσα. ἔχει γὰρ οἰκειότητα τὸ ὄ πρὸς τὸ β.
- p. 161 Βελιτανοί, οἱ αὐτοὶ τοῖς Λουσιτανοῖς, ὡς Ἀρτεμίδωρος ἐν τρίτῃ γεωγραφουμένων.

- p. 162 Βελών, πόλις καὶ ποταμὸς ἐν τῇ Βαίτικῃ τῆς Ἰσπανίας. ὁ πολίτης Βελώνιος.
- p. 185 Βραχύλη, πόλις Κερήτων. οὗτοι δὲ τοῖς Ἰβηραῖν ὁμοροῦσι. τὸ ἐθνικὸν Βραχυλαῖος.
- p. 187 Βρουτοβρία, πόλις μεταξὺ Βαίτιος ποταμοῦ καὶ Τουρδιτανῶν· δηλοῖ δὲ Βρουτούπολιν. τὸ γὰρ βρία τοῦτο σημαίνει, ὡς Πολτυμβρία Σηλυμβρία. ὅθεν τὸ ἐθνικὸν Βρουτοβριανός ὡς Σηλυμβριανός Πολτυμβριανός Μεσημβριανός.
- p. 190 Βυσαῖοι, ἔθνος Βαβυλῶν, ἀπὸ Βύσου βασιλέως αὐτῶν ὑπὸ Ἰλου φονευθέντος.
- p. 208 Γλάνις, ποταμὸς Κύμης, ὡς Λυκόφρων „Γλάνις δὲ εἰθροῖς δέξεται τέγγων χθόνα”. καὶ ἀπ’ αὐτοῦ ἔχθους γλάνις ὁ καλούμενος γλάνιος. ἔστι καὶ Ἰβηρίας ποταμός. ἔστι καὶ Ἰταλίας τρίτος ποταμὸς παρὶ τὸν Τίβερην ποταμὸν.
- p. 209 Ἰλῆτες, ἔθνος Ἰβηρικὸν μετὰ τοὺς Κύνητας, Ἡρόδωρος δεκάτις.
- p. 228 Δηρά, γῆς Ἰβηρίας, ἧς ὁ Σικανὸς ποταμὸς. οἱ οἰκήτορες Δηραῖοι.
- p. 229 Δία, πόλις Θεσσαλίας, Διακοῦ κτίσμα. β’ Θρέκης κατὰ τὸν Ἄθω. γ’ Εὐβοίας. δ’ νῆσος καὶ πόλις Πελοποννήσου περὶ τὸ Σκύλλαιον. ε’ Αἰτωλίας περὶ τὸν ὠκεανόν. ζ’ Ἰταλίας πρὸς ταῖς Ἄλλεσιν. ζ’ Σκυθίας παρὰ τῷ Φάσιδι. ἡ Καρίας. θ’ Βιθυνίας πρὸς τῷ Πόντῳ. εἰσὶ καὶ δ’ νῆσοι Δία λεγόμεναι. α’ ἡ Νάξος. β’ ἡ πρὸς Μήλιῳ. γ’ ἡ πρὸς Ἀμοργῷ. δ’ κατὰ Κνωσσὸν Κρήτης. τὸ ἐθνικὸν Διεύς, καὶ τὸ θηλυκὸν Διάς, ὅθεν καὶ Διάδες Ἀθῆναι.
- p. 259 Ἐβορα, πόλις παρωκεανίτις μετὰ τὰ Γάδειρα. τὸ ἐθνικὸν Ἐβορεῦς.

p. 259
nota.

9. *Αύτιον*] Post haec in cod. S sequentia inferuntur: Σικυώνιον γραμματικοῦ Κωνσταντινουπόλεως περὶ πόλεων ῥήσιων τε καὶ ἔθνων δῆμιων τε καὶ τόπων καὶ ὁμωνυμίας αὐτῶν καὶ μεταφορμασίας καὶ τῶν ἐπιτιθεῖν παρηγομίων ἔθνικῶν τε καὶ τοπικῶν καὶ κτητικῶν ὀνομάτων. βιβλίον αὐτὸ τὰ κεφάλαια ταῦτα. Ἐυρεῖς, ἔθνος. Ἐβύρα, πόλις. . .

Ἐλεμναντίνη, πόλις. Ἐλιών, πόλις. Ἐλιβύργη, πόλις. Ἐλίαι, πόλις.

. . . Ἐλμαντική, πόλις. Ἐλος, πόλις. Ἐλονροί, ἔθνος. Ἐλοῦσαι,

p. 264

Ἐλβέστιοι, ἔθνος Αἰβύης. Φίλιππος ἡ „περὶ δὲ τοὺς Αἰβύνας . . .” Ἐκαταῖος Εὐρώπῃ „Ἐλβέστιοι καὶ Μασσηνοί”.

p. 266

Ἐλιβύργη, πόλις Ταρτησοῦ, Ἐκαταῖος Εὐρώπῃ. τὸ ἔθνικόν Ἐλιβύργιος.

p. 269

Ἐλμαντική, πόλις Ἰβηρίας τῆς ἐκτὸς Ἰβηρος ποταμοῦ. Πολύβιος γ’. τὸ ἔθνικόν Ἐλμαντικός.

p. 270

Ἐμπόριον, πόλις Κελτική, κτίσμα Μασσαλιωτῶν. δευτέρα Μακεδονίας. τρίτη Σικελίας. τετάρτη Καμπανίας. ὁ πολίτης Ἐμπορίτης.

p. 271

Ἐορδαῖαι δύο χῶραι, Μυγδονίας [καὶ Μακεδονίας]. 15 εἰς καὶ ἄλλαι δύο, ἡ μὲν Ἰβηρίας ἡ δὲ Θράκης, ἀπὸ Ἐορδοῦ τινος. ὁ οἰκῆτωρ Ἐορδαῖος. ὀξύνεται δὲ τὸ Ἐορδός, ὡς Ἡρωδιανὸς ἔφη. ἐκλήθησαν καὶ Ἐορδισταῖ ἀπὸ τοῦ εορδίζω, ὡς Λυδὸς λυδίζω.

nota.

15. Ἐορδαῖα (non Ἐορδαίη) R, unde L. Dindorfius coniecit Ἐορδαῖα, χῶρα Μυγδονίας. consultius visum est καὶ Μακεδονίας interserere. Mygdoniae Eordaeam dicit eam, in quam vetustissimi Macedoniae reges Eordaeorum partem ex patriis sedibus in Mygdoniam traduxerant. Thucyd. 2, 99: ἀνίστασαν δὲ (Τιμῆσι posterῶν) καὶ ἐκ τῆς νῦν Ἐορδαίας καλουμένης Ἐορδούς (Ἐορδοῦς). ὧν οἱ μὲν πολλοὶ διεφθάρησαν, βραχὺ δὲ τι αὐτῶν περὶ Φύσσαν (in Mygdonia) κατήκηται. 1. Ἰβηρίας R. Iberiae Eordaeam geographi norunt nullam. scribendum videtur Ἰβηρίας. existimo autem neque Myricam neque quam statim memorat Thracicam Eordaeam a Macedonia esse diversam. nimium Stephanus more suo complurium scriptorum locos apposuerat, quorum alii, ut varii erant pro variis temporibus illarum provinciarum et fines et nomina, Eordaeam Myrici alii Thraciae regionem dixerant, epitomator autem, quod centies factum ab eo vidimus, distinxit quae non distinguenda erant. aliter rem expedire conatus est Tafel. Thessal. p. 237.

p.282

Ἐσθητες, ἔθνος Ἰβηρικόν, Ἐκαταῖος Εὐρώπη.

p.282

Ἐσπερία, ἡ δύσις καὶ τὸ δυτικὸν μέρος. τὸ ἔθνικόν Ἐσπεριος καὶ Ἐσπεριώτης, καὶ Ἐσπεριῆς ὁ δυτικὸς παρὰ τὴν Ἐπέραν, τὴν δύσιν.

p.294

Ζάκανθα, πόλις Ἰβηρίας, ἦν καθεῖλεν Ἀντίβας, ὡς Ἀπολλόδωρος ἐν χρονικῶν τρίτῳ. τὸ ἔθνικόν Ζακανθαῖος.

p.294

Ζάκυνθος, πόλις, ἀπὸ Ζακύνθου τοῦ Λαρδάνου. ἀρσενικῶς Ὀμηρος καὶ Θηλυκῶς „καὶ ὕλησσα Ζάκυνθος” καὶ „ὕλησσα Ζάκυνθον”. δευτέρα Ἰβηρίας. τρίτη Λιβύης, ἦν καὶ Ζακυνθίαν τινὲς ἀνέγραψαν. ὁ πολίτης τῆς Ζακύνθου Ζακύνθιος καὶ Ζακυνθία, τῆς δὲ Ζακυνθίας Ζακυνθιανός ὡς Ἀδριανός, ἢ Ζακυνθιεύς ὡς Ἀκανθιεύς Οἰχαλιεύς.

p.301

Ἥλις, πόλις πρὸς τῇ [Αἰγυπτίῳ] Ὀλυμπίῳ, ἀπὸ Ἥλιου τοῦ Ταντάλου παιδός. ἔστι καὶ ἄλλη Ἀρκαδίας. καὶ τρίτη Ἰσπανίας. ὁ πολίτης ἀπὸ τῆς Ἥλιδος γενικῆς ἀναλόγως Ἥλιδιος ὡς Ἀδωνίδειος καὶ Εὐπολίδειος κτητικῶ τύπῳ, καὶ καθ' ὕφεσιν τοῦ δ Ἥλιειος καὶ Ἥλειος. ἀπ' οὗ „Ἀλῆιος ὁ Ζεύς”. Τρύφων δὲ φησὶν ὅτι Ἥλιος καὶ Ἥλιός καὶ Ἥλειος. Ὀμηρος δ' Ἐπειούς αὐτούς φησι. καὶ κτητικῶς λέγεται Ἥλιακός. λέγονται καὶ πατρωνυμικῶς Ἥλιαδαί. λέγεται καὶ Ἥλιδία, ὡς Ψωφιδία καὶ Ἀρκαδία, ἀπὸ γενικῆς, καὶ ἐπίρρημα Ἥλιδιαθεν. τὸ δὲ Ἥλειος καὶ Θηλυκῶς φασιν.

p.302

Ἡμεροσκοπεῖον, πόλις Κελτιβήρων, Φωκαίων ἄποιος. Ἀρτεμιδώρος δευτέρῳ λόγῳ γεωγραφουμένων.

p.303

Ἡράκλεια, πόλις Θράκης ἐν τῷ Πόντῳ διάσημος. β' Σικελίας. γ' Λυδίας. δ' Λιβύης. ε' Σαρδοῦς. ζ' Ἰταλίας. ζ' Κελτικῆς. η' Θεσσαλίας. θ' Καρίας. ι' ἐν τῷ Ἀσπίῳ Ταύρω. ια' μεταξὺ Σκυθίας καὶ Ἰνδικῆς. ιβ' νῆσος ἐν τῷ Καρπαδίῳ πελάγει. ιγ' Συρίας. ιδ' Φοινίκης. ιε' Πιερίας. ις' πόλις καὶ νῆσος ... ιζ' Κρήτης. ιη' Πισαϊκῆ. ιθ' Καρίας, ἢ λεγομένη

p.310

Θερσίται, ἔθνος Ἰβηρικόν. Πολύβιος ἐν τρίτῳ.

[Ἰβηρῆραι δύο, ἡ μὲν πρὸς ταῖς Ἑρακλείαις στήλαις, ἀπὸ Ἰβηρος ποταμοῦ, οὗ μέμνηται Ἀπολλόδωρος ἐν τῇ περὶ γῆς β'

ἐντὸς δὲ Πυρρήνης Ἰβηρ τ' ἐστὶν μέγας ποταμὸς φερόμενος ἐνδοτέρω.

ταύτης δὲ πολλὰ φασιν ἔθνη διαιρεῖσθαι, καθάπερ Ἡρόδο-
ρος ἐν τῇ δεκάτῃ τῶν καψ' Ἑρακλία γέγραφεν ἱστορίαι οὕτως
„τὸ δὲ Ἰβηρικὸν γένος τοῦτο, ὑπερ φημί οἰκείειν τὰ παραλία
τοῦ διάπλου, διώρισται ὀνόμασιν ἐν γένος ἐὼν κατὰ φύλα·
πρῶτον μὲν οἱ ἐπὶ τοῖς ἐσχάτοις οἰκέοντες τὰ [πρὸς] δυσμῶν
Κύνητες ὀνομάζονται, ἀπ' ἐκείνων δὲ ἦδη πρὸς βορρῆν ἰόντι
Γλήτες, μετὰ δὲ Ταρτήσιοι, μετὰ δὲ Ἐλβουσίνοι, μετὰ δὲ
Μασσιηνοί, μετὰ δὲ Κελκιανοί, ἔπειτα δὲ ἦδη ὁ Ἰουδανός”.

διηρεῖο δὲ ἡ Ἰβηρία εἰς [ἐπαρχίας] δύο, νῦν δὲ εἰς τρεῖς,
ὡς Μαρκιανὸς ἐν περίπτῳ αὐτῆς „πρότερον μὲν οὖν ἡ Ἰβηρία
εἰς δύο [ἐπαρχίας] διήρητο ὑπὸ Ῥωμαίων, νῦν δὲ εἰς τρεῖς,
Βαιτικήν Λουσιτανίαν καὶ Ταρρακωνησίαν”. Ἀρτεμίδωρος
δὲ ἐν τῇ β' τῶν γεωγραφουμένων οὕτω διαιρεῖσθαι φησιν
„ἀπὸ δὲ τῶν Πυρρηναίων ὀριῶν ἕως τῶν κατὰ Ἰάδειρα τόπων
καὶ ἐνδοτέρω συνωνίμως Ἰβηρία τε καὶ Ἰσπανία καλεῖται.
διήρηται δὲ ὑπὸ Ῥωμαίων εἰς δύο ἐπαρχίας.... διατείνουσα
ἀπὸ τῶν Πυρρηναίων ὀριῶν ἅπασα μέχρι τῆς Καινῆς Καρχη-
δόνης καὶ τῶν τοῦ Βαίτιος πηγῶν, τῆς δὲ δευτέρας ἐπαρχίας
τὰ μέχρι Γαδείρων καὶ Λουσιτανίας”. ἡ δ' ἑτέρα Ἰβηρία
πρὸς Πίερσας ἐστί. τὸ ἔθρικὸν Ἰβηρος ὡς Πίερες Βύζηρες.
Διονύσιος „ἀγχοῦ σπηλαίων μεγαθύμων ἔθνος Ἰβήρων”. καὶ
Ἀριστοφάνης Τριφάλῃ „μανθάνοντες τοὺς Ἰβηρος τοὺς Ἀρι-
στάρχου πάλαι”. καὶ „τοὺς Ἰβηρος οὓς χορηγεῖς μοι βοθηθῆσαι
δρόμῳ”. καὶ Ἀρτεμίδωρος ἐν δευτέρῳ τῶν γεωγραφουμένων
„γραμμαικῇ δὲ χρῶνται τῇ τῶν Ἰταλιῶν οἱ παρὰ θάλατταν
οἰκοῦντες τῶν Ἰβήρων”. καὶ ἀπὸ τῆς Ἰβηρος γενικῆς Ἰβηρίς
τὸ Θηλυκόν „Ἑλληνίς, οὐκ Ἰβηρίς” Μένανδρος Ἀσπίδι. λέγεται
καὶ Ἰβηρικός. [Διονύσιος] „πόντος μὲν πρῶτιστος Ἰβηρικὸς
ἀρχομένοισιν”. λέγεται δὲ καὶ Ἰβηρίτης. Παρθένιος ἐν Λευκα-
διῆ „Ἰβηρίτῃ πλεῖναι ἐν αἰγιαλῷ”. ἀπὸ τῆς γενικῆς Ἰβηρος
εὐθεία, ὡς τῆς φύλακος ὁ φύλακος. Ἀπολλώνιος ἐν τοῖς πα-
ρωνύμοις φησὶν „ἀπὸ γενικῶν εὐθείαι παράγονται, τῶν μὲν
ὑπὲρ δύο συλλαβὰς ὁμοίως τῇ εὐθείᾳ κατὰ τὸν τόνον προ-
παροξυνόμεναι, καὶ ἢ ἐν ἀπλήσῃ σχήματι ἢ ἐν συνθέτῳ. ἀπλοῦν
μὲν οὖν μάρτυρ μάρτυρος ὁ μάρτυρος, Χάροψ Χάροπος ὁ
Χάροπος, Χαροπόσιά τ' ἄνακτος, Τροίξην Τροίξηνος ὁ Τροί-
ξηνος, υἱὸς Τροίξηναιά, Ἰβηρ Ἰβηρος ὁ Ἰβηρος”. ἀπ' οὗ παρὰ

Κουαδράτω ἐν Ῥωμαϊκῆς χιλιάδος ἔστιν Ἰβήροισιν οὕτως „καὶ τοὶ Λίγυοι ὁ ἅμα καὶ Ἰβήροισι πολεμέοντες”. τὸ αὐτὸ καὶ Ἄβρων ἐν παρωνύμοις φησί. καὶ „αὐτὸς Ἰβήρος τραγοπώγων” ἐν Βλαύτακῶς εἴρηται Κρατίνου. λέγονται οἱ Ἰβήρες ὑδροποτεῖν, ὡς Ἀθήναιος ἐν δειπνοσοφιστῶν β' οὕτως „Φύλαρχος μὲν ἐν τῇ ζ' καὶ τοὺς Ἰβήρας φησιν ὑδροποτεῖν πάντας, καίτοι πλουσιωτάτους πάντων ἀνθρώπων τυγχάνοντας. κέκτηνται γὰρ ἄργυρον καὶ χρυσὸν πλεῖστον. μονοσιτεῖν τε αὐτοὺς αἰεὶ λέγει διὰ μικρολογίαν, ἐσθῆτάς τε φορεῖν πολυτελεσιτάτας”.]

p. 326

Ἰβυλλα, πόλις Ταρτησίας. τὸ ἔθνικόν Ἰβυλλῖνος. παρ' οἷς μέταλλα χρυσοῦ καὶ ἀργύρου.

p. 330

Ἰλαραυγάται, οἱ Ἰβήρες. Ἑκαταῖος Εὐρώπη. καὶ Ἰλαραυγάτης ποταμός.

p. 330

Ἰλερδα, πόλις πρὸς τῇ Πυρήνῃ Ἰβηρίας. ὁ πολίτης Ἰλερδίτης.

p. 331

Ἰλούργεια, πόλις Ἰβηρίας, Πολύβιος ἐνδεκάτῃ. τὸ ἔθνικόν Ἰλουργεύς.

p. 332

Ἰνδική, πόλις Ἰβηρίας πλησίον Πυρήνης. τινὲς δὲ Βλαβέρουραν αὐτὴν φασιν. τὸ ἔθνικόν Ἰνδικῆται.

p. 339

Ἰσπανίαι, [ἀπὸ Ἰσπάνου γίγαντος οὕτω λεγομένου.] δύο τῆς Ἰταλίας ἐπαρχίαι, ἡ μὲν μεγάλη ἡ δὲ μικρά. [ταύτης ἐμνήσθη Χάραξ ἐν ἰ χρονικῶν „ἐν Ἰσπανίᾳ τῇ μικρῇ τῇ ἔξω Λουσιτανῶν πάλιν ἀποσιάντων ἐπέμφθη ὑπὸ Ῥωμαίων στρατηγὸς ἐπ' αὐτοὺς Κύϊντος”. ὁ αὐτὸς ὁμοῦ περὶ τῶν δύο „Κύϊντος ὁ τῶν Ῥωμαίων πολέμαρχος ἐν ἀμφοτέραις ταῖς Ἰσπανίαις, ἡσώμενος δὲ ὑπὸ Οὐριάθου σπονδὰς πρὸς αὐτὸν ἐποιήσατο”. ταύτην κεκληῖσθαι φησιν Ἰβηρίαν ἐν Ἑλληνικῶν γ' „τὴν δὲ Ἰσπανίαν Ἕλληνας τὰ πρῶτα Ἰβηρίαν ἐκάλουον, οὕτω ξύμπαντος τοῦ ἔθνους τὴν προσηγορίαν μεμαθηκότες, ἄλλ' ἀπὸ μέρους τῆς γῆς, ὅ ἐστι πρὸς ποταμὸν [Ἰβηρα.] Ἰβηρίαν καὶ ἀπ' ἐκείνου ὀνομάζονται, τὴν πᾶσαν οὕτω καλοῦντες. ὕστερον δὲ φασιν αὐτὴν μετακεκληῖσθαι Ἰανίαν”.]

p. 341

Ἰταλία, ἡ χώρα, ἀπὸ Ἰταλοῦ, ἡ πρὶν Ἀύσονία καὶ Ἀύσονις. τὸ ἔθνικὸν Ἰταλός καὶ Ἰταλῖς. ἀπὸ δὲ τοῦ Ἰταλία τὸ Ἰταλιώτης ὡς Κιλικιώτης Ὠθιώτης. τί δὲ διαφέρει τὸ Ἰταλός τοῦ Ἰταλιώτου, ἐν τῷ περὶ Σικελίας εἰρήσεται. τὸ θηλυκὸν Ἰταλιῶτις. καὶ Ἰταλιεύς, ὡς τοῦ Ἀύσονία τὸ Ἀύσονιεύς. καὶ ἰταλιάζειν ῥῆμα. καὶ Ἰταλικός τὸ κτητικὸν καὶ Ἰταλιωτικός. ἔστι καὶ Ἰταλικὸν χωρίον Σικελίας. ἔστι καὶ Ἰταλικὴ πόλις Ἰβηρίας. τὸ ἔθνικὸν Ἰταλικήσιος καὶ Ἰταλικησία. ἐκαλεῖτο ἡ χώρα καὶ Οἰνωτρία καὶ Ἐσπερία.

p. 349

Κάλπη

p. 350

καὶ Καλπῖνος ἔστιν ὡς Πεύκη Πευκῖνος. τοῦ δὲ λιμένος ὡς Καλπολιμενίτης. καὶ τὴν πόλιν Κάρπειαν τινὲς τούτους Καρπητανούς ὡς Καλπειανούς φασι.

p. 358

Κάρθαια, μία τῆς ἐν Κέφῳ τετραπόλεως, ἀπὸ Καρθίου τελευτήσαντος ἐκεῖ. οἱ οἰκοῦντες Καρθαεῖς. Πολύβιος ις'. ἔστι καὶ Ἰβηρίας Καρταία, περὶ ἧς Ἀρτεμίδωρος ἐν δευτέρῳ π γεωγραφουμένω.

p. 361

Καρπηία. εἴρηται ἐν τῷ Κάλπη, ὅτι τινὲς Κάρπειαν τὴν πόλιν φασὶ καὶ Καρπητανούς τὸ ἔθνικόν.

p. 362

Καρπηῖοι, ἔθνος Ἰβηρικὸν τῶν ἐκτὸς Ἰβηρος ποταμοῦ.

p. 363

Καρρηθῶν, μητρόπολις Λιβύης, διασημοτάτη πόλις. Χαλκηθῶν δὲ τῆς Βιθυνίας διὰ τοῦ λκ. ἀπὸ Καρρηθῶνος Φοίνικος. ἐκαλεῖτο δὲ καινὴ πόλις καὶ Καθμεία καὶ Οἴνουσα καὶ Κακκάβη. τούτῳ δὲ κσιὰ τὴν οἰκίαν αὐτῶν λέξιν ἵππου κερραλή δηλοῦται. ἔστι δὲ καὶ ἄλλη Καρρηθῶν πόλις Ἰβηρίας, ἐκαλεῖτο δὲ καὶ αὐτὴ καινὴ πόλις. ἔστι δὲ καὶ Ἀρμενίας Καρρηθῶν, ὡς Εὐτρόπιός φησιν. ὁ πολίτης „Καρρηθῶνιος σοφὸς Μάγων” καὶ „Κλειτόμαχος, ὁ Διογνήτου, ὃς ἐκαλεῖτο Ἀσδρονίβας, φιλόσοφος ἀκαδημαϊκός, διάδοχος Καρνεάδου τῆς Κυρηναίου σχολῆς, ὃς κή ἐτῶν ἐλθῶν Ἀθήναζε ἄμοιρος ἦν τῶν πρώτων στοιχείων καὶ ταῦτα μανθάνων ἠκροάσατο Καρνεάδου”.

p. 366

Κασταλιών, μεγίστη πόλις Ἰσηρτανίας, ὡς Ἀρτεμίδωρος τρίτῳ γεωγραφουμένων. τὸ ἔθνικὸν Κασταλωνίτης ὡς Ἀσκαλωνίτης Ταρρακωνίτης.

- p.380 Κραβασία, πόλις Ἰβήρων. Ἐκαταῖος Εὐρώπῃ. τὸ ἔθνικόν Κραβάσιος καὶ Κραβασιεύς καὶ Κραβασιάτης, καὶ Κραβασιανός διὰ τὴν χώραν.
- p.386 Κρομόουσα, νῆσος Ἰβηρίας. Ἐκαταῖος Εὐρώπῃ. τὸ ἔθνικόν Κρομονούσιος.
- p.393 Κυνητικόν, Ἰβηρίας τόπος πλησίον ὠκεανοῦ. Ἡρόδωρος δεκάτῃ τῶν κατ' Ἡρακλέα. οἱ οἰκοῦντες Κύνητες καὶ Κυνήσιοι.
- p.396 Κυρήνη, πόλις Λιβύης, ἀπὸ Κυρήνης τῆς Ὑψέως [κατὰ Πίνδαρον] ἢ Κύρης πηγῆς ἐγχωρίου. ἔστι καὶ Ἰβηρίας. καὶ Μασσαλίας ἄλλῃ. τὸ ἔθνικόν Κυρηναῖος. Ἰντεῦθεν ἦν Ἐρατοσθένης Ἀγακλέους παῖς ὁ ἱστορικός. καὶ Κυρηναῖς ὡς Θηβαῖς. καὶ Κυρηνίτης.
- p.416 Λιγυστινή, πόλις Λιγύων τῆς δυτικῆς Ἰβηρίας ἐγγὺς καὶ τῆς Ταρτησοῦ πλησίον. οἱ οἰκοῦντες Λίγυες καλοῦνται.
- p.419 Λουσιτανία, ὄμορος τῆς Βαιτικής. Μαρκιανός ἐν περιπλῷ αὐτῆς. τὸ ἔθνικόν Λουσιτανοί.
- p.426 Μάκη, Κελτικὴ πόλις. εἴρηται καὶ Μαινάκη Κελτικὴ πόλις. τὸ ἔθνικόν Μακηρός.
- p.426 Μαινόβωρα, πόλις Μασσηνῶν. Ἐκαταῖος Εὐρώπῃ. τὸ ἔθνικόν Μαινοβωραῖος.
- p.429 Μαλάκη, πόλις Ἰβηρίας. Μαρκιανός ἐν β' τῶν ἐπιτομῶν Ἀρτεμιδώρου. τὸ ἔθνικόν Μαλακιτανός.
- p.436 Μασσία, χώρα παρακειμένη τῆς Ταρτησοῖς. τὸ ἔθνικόν Μασσιανός. Θεόπομπος τεσσαρακοστίῳ τρίτῃ.
- p.436 Μαστιανοί, ἔθνος πρὸς ταῖς Ἡρακλείαις στήλαις. Ἐκαταῖος Εὐρώπῃ. εἴρηται δὲ ἀπὸ Μαστίας πόλειος.

p. 436

Μαστραμέλη, πόλις καὶ λίμνη τῆς Κελτικῆς. Ἀρτεμίδωρος ἐν τῇ ἐπιτομῇ τῶν Ἐνδεκα.

p. 438

Μεγάλη πόλις...

Ἀρκάδες μετὰ τὰ Λευκτρικά. ἐκαλεῖτο δὲ κατὰ τὸ ἡμῖσι μέρος Ὀρεστία, ἀπὸ τῆς τοῦ Ὀρέστου παρουσίας. οἱ δὲ πολῖται Ὀρεστίοι καὶ Μεγαλοπολίται. ἀφ' ἧς Κερκιδᾶς ἄριστος νομοθέτης καὶ μελιάμβων ποιητής, καὶ Αἰνησίας περιπατητικὸς ὁ Θεοφράστου μαθητής, καὶ Ἀκαστόδωρος περὶ πόλειον συγγεγραφώς, καὶ Πολύβιος τεσσαράκοντα βιβλία συγγράψας. οὗτοι Μεγαλοπολίται. τὸ κτητικὸν Μεγαλοπολιτικός. β' ἔστι καὶ ἄλλη πόλις Καρίας, ἣ νῦν Ἀφροδισιᾶς, ἡ πρότερον Αελέγων πόλις. καὶ διὰ τὸ μέγεθος ἐκλήθη Μεγαλόπολις. ὠνομάσθη δὲ καὶ Νειόη ἀπὸ Νίνου. ὁ πολίτης Νινοήτης. ἔστι καὶ Ἰβηρίας Μεγάλη πόλις, ὡς Ψίλων. ἔστι καὶ Μεγάλη νῆσος ἣ νῦν Λυκίας.

p. 450

Μήλουσα, νῆσος κατὰ Ἰβηρας. Ἑκαταῖος Εὐρώπη. τὸ ἔθνικὸν Μηλουσαῖος.

p. 454

Μισσητες, ἔθνος Ἰβήρων. Ἑκαταῖος Εὐρώπη.

p. 455

Μολυβδίνη, πόλις Μαστινηῶν. Ἑκαταῖος Εὐρώπη.

p. 478

Νομαντία, πόλις Ἰβηρίας. Ἰόβας ἐν δευτέρῳ Ῥωμαϊκῆς ἀρχαιολογίας. τὸ ἔθνικὸν Νομαντίνος λέγεται διὰ τῆς οὔ.

p. 479

Νύραξ, πόλις Κελτικῆ. Ἑκαταῖος Εὐρώπη. τὸ ἔθνικὸν Νυράκιος, ὡς παρὰ τὴν Νύρικα Ναρύκιος.

p. 482

Ὀβόλκιον, Ὀβόλκιονος, πόλις [Ἰβηρίας]. τὸ ἔθνικὸν Ὀβολκωνίτης.

p. 484

Ὀδυσσεῖς, πόλις Ἰβηρίας. ἀρσενικῶς. καὶ τὸ ἔθνικὸν ὅμοιον, [ἀρσενικὸν δέ,] ὡς Ἀταρνεῖς καὶ Λιπαιεῖς.

p. 489

Ὀλβία, πόλις Λιγυστική. ὁ πολίτης Ὀλβιοπολίτης. καὶ Ὀλβιανοὶ ὡς Ἀσιανοί. ἔστι δὲ καὶ πλησίον αὐτῆς ὄρος Ὀλβιανόν. δευτέρα πόλις ἐν Πόντῳ. τρίτη Βιθυνία, ἀπὸ Ὀλβίας νόμῃς. τετάρτη Παμφυλία, ὡς Φίλων. οὐκ ἔστι δὲ Παμφυλία, ἀλλὰ τῆς τῶν Σολύμων γῆς, καὶ οὐδὲ Ὀλβία, ἀλλὰ Ὀλβα καλεῖται καὶ οἱ πολῖται Ὀλβαῖοι καὶ Ὀλβιος καὶ Ὀλβία. πέμπτη Ἰβηρίας. ἕκτη Σαρδοῦς. ἑβδόμη Ἰλλυρίδος. ὀγδόη Ἑλλησπόντου. ἐνάτη Κιλικίας. λέγεται καὶ Ὀλβηγός καὶ Ὀλβιακός καὶ τὸ θηλυκὸν Ὀλβιακή.

p. 489

Ὀλβύσιοι, ἔθνος ἐπὶ Ἡρακλείων σηλιῶν. καὶ Ὀλβυσίνοι ἄλλο.

p. 489

Ὀλκάδες, ὡς Ἀρχάδες, ἔθνος Ἰβήρων τῶν ἐντὸς Ἰβηρος τοῦ ποταμοῦ. Πολύβιος ἐν τρίτῳ.

p. 497

Παλλαντία, πόλις Ἰβηρίας. ὁ πολίτης Παλλάντιος.

p. 546

Ῥόδη, πόλις Ἰβηρίας. τὸ ἔθνικόν Ῥοδαῖος ὡς Μενδαῖος Ἰουδαῖος.

p. 546

Ῥοδόη, πόλις Ἰνδική. τὸ ἔθνικόν Ῥοδοῖτης, ὡς Ἀρσινοῖτης.

p. 556

Σάργανθα, πόλις Ἰβηρίας. τὸ ἔθνικόν Σαργανθῖνος.

p. 566

Σικάνη, πόλις Ἰβηρίας, ὡς Ἑκαταῖος Εὐρώπη. τὸ ἔθνικόν Σικάνιος.

p. 571

Σίξος, πόλις Μασσηνῶν. Ἑκαταῖος „μετὰ δὲ Σίξος πόλις”.

p. 549

Σαββατία, κώμη Κελτική. τὸ ἔθνικόν Σαββατιανός καὶ Σαββάτιος.

p. 559

Σεγίδα, πόλις Κελτιβήρων. τὸ ἔθνικόν Σεγίδαῖος.

- p.588 Σύλις, πόλις Μαστιανῶν. τὸ ἔθνικόν Συαλίτης τῆ κοινῶ λόγῳ. δύναται καὶ Συαλεύς.
- p.604 Ταρσήιον, πόλις πρὸς ταῖς Ἑρακλείαις στήλαις. Πολύβιος τρίτῳ. τὸ ἔθνικόν ἔδει Ταρσηίτης ἢ Ταρσηιώτης. νῦν δὲ κατὰ τὸ ἐπιχώριον Ταρσηῖνοι λέγονται.
- p.606 ἰς Ταρτησσός, πόλις Ἰβηρίας, ἀπὸ ποταμοῦ τοῦ ἀπὸ τοῦ Ἀργυροῦ ὄρους ῥέοντος, ὅστις ποταμὸς καὶ κασσίτερον ἐν Ταρτησσῷ καταφέρει. τὸ ἔθνικόν Ταρτήσσιος καὶ Ταρτησσία καὶ Ταρτησσίς. καὶ οὐδετέρως „Ταρτήσσιον ὄλβιον ἄσιν”.
- p.615 Τενέβριον, ἀκρωτήριον, καὶ κώμη Τενεβρία Ἰβηρίας. ὁ κωμήτης Τενεβριανός, ὡς Πολυμβριανός Μεσημβριανός.
- p.627 Ἰλλήτες, ἔθνος Ἰβηρικὸν περιραιοῦν τοὺς Ταρτησσίους. Θεόπομπος τεσσαρακοστῷ πέμπτῳ.
- p.629 Τουρδητανία, χώρα τῆς Ἰβηρίας, ἢ καὶ Βαιτικὴ καλεῖται παρὰ τὸν Βαῖτιν ποταμόν. οἱ οἰκοῦντες Τουρδητανοὶ καὶ Τουρδοῦλοι. Ἀρτεμίδωρος δὲ Τούρτυτανίαν αὐτὴν καλεῖ καὶ Τούρτους τοὺς οἰκήτορας καὶ Τούρτυτανούς.
- p.649 Ὑόψ, πόλις ἐν Ἰβηρίᾳ χειρρονήσου. Ἐκαταῖος Εὐρώπῃς „μετὰ δὲ Ὑόψ πόλις, μετὰ δὲ Λεσυρὸς ποταμὸς”. τὸ ἔθνικόν Ὑόπιος ἀπὸ τῆς γενικῆς.
- p.710 Ὠρισία, πόλις Ἰβηρίας. τὸ ἔθνικόν Ὠριτανός. Ἀρτεμίδωρος ἐν δευτέρῳ γεωγραφουμένων „ἀμφοτέρω γὰρ” φησὶ „κατοικοῦσι τὴν παραλίαν καὶ τινα τῆς μεσογείου, πρῶτον μὲν Ὠριτανοὶ, πόλεις δ’ ἐν αὐταῖς εἰσι μεγάλαι Ὀρσία καὶ Κυστάλων”.